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和達清夫名誉 会 員 を偲ん で 519

間 を大切 に し，ま た 部下 との 和 を 大切 に す る 先生 の 印

象が 強か っ た か らで ある．

先生 の ご 冥福 を心か ら祈 りし ま す．

和達清夫先生 を偲 ぶ

廣　野 　卓　蔵

　和達清夫先生 は本年 1月 5 日に 92歳で 突然逝去 さ れ

ま し た．普段先生 を目標 に励 ん で来た私は急 に 目標を

失 い
一

時 は茫然 としました，

　昭 和10年 に 私 が 大学 を 出 て 中央気象台 に 採用 さ れ ，

和達先生 の 第 2 地震掛 に配 置 さ れ て か ら丁度60年経ち

ま し た．そ の 間，先生 の 方 は 止 ま る 処 を 知 ら ず，あ れ

よ あれ よ と言う間 に 高 い 地 位 に 就 か れ ました．従 っ て

私 が 先生 と御
一

緒 で きた の は せ い ぜ い 5 年間位 の も の

で し た．し か し ， 和達先生 はそ の 後 も地震研 究 へ の情

熱を絶やす こ とな く，時折 お 会 い す る と そ の話 し に な

り，私 は 先生 の御意 向に 沿 っ て 地 震 の 研究 を 進 め る よ

う に な り ま し た ．他方，私 も先生 と同様，結核 の 恢復

者で すか ら，先生 が 会長 を し て お られ た恢復者の 複十

字会で定期的に先生 に お 目 に か か っ て 来 ました．要す

る に ，先生 と私 は 鉄路 に 沿 っ て 走 る小路 の よう に何処

ま で 行 っ て も鉄路 と は付か ず離れ ずの関係で あ りま し

た ．先生 は亡 くな られ た が ， こ れ か ら も先生 の 思想 を

推進 し て 行 く覚悟 で あ り ます．

　先生 の お 生 まれ は 1902年で ，亡 くな られ た の が 1995

年で すか ら，先生 は 正 に 20世紀を
一気 に 馳 け抜 けて 行

か れ ま し た ．そ の 間，先生 の 行動 に は全 く無駄が な く，

万事 に 決断 は迅速 で した ．大正 14年23歳で 中央気象台

に 入 られ ， 始 め に 地震学 を 専攻 さ れ て 深発地震 を発見

さ れ，恩賜 賞 を受賞 され たの が昭和 7年30歳で し た ．

昭和 11年か ら管理職に移行 さ れ ，中央気象台長 に な ら

れ た の が 昭和22年45歳，退官 され て 防災 セ ン ター所長

に な られた の が昭和 38年61歳，埼玉 大学長が 昭和 41年

64歳，学士院長 が 昭和49年72歳，文化勲章受章 は 昭和

60年83歳 で した．60歳以後 は 27に 及 ぶ い ろ い ろ の 審議

会 ，委 員会，顧問，理 事会等の 要職 を こ な さ れ ま し た ，

　先生初の 幸運 は，先生 が 中央気象台 に 入 られた とき，

関東大地 震 を契機 に 気象官 署に 設 置され た ば か りの

ウ ィ
ーヘ ル ト地震計に よ る新鮮な資料を自由に 料理す

る こ と が で きた 事で した ．か くて 和達先生 が 世界 に 名

を馳せ た地震 の 研究 は 先生 が 24歳 か ら34歳 ま で 10年間

の お 仕事で した．こ の と き の 栄光 は 生涯先生 か ら消え

る こ と は ありま せ ん で した．こ こ に掲げた写真 （写真

9 ）は 1962年に 先 生 が 世界的 に有名な地震学者達 と写

さ れ た も の で す．

　先生 の 次の 転機は 地盤沈下 の 研究 で した．昭和 11年

に 先生 は 大阪支台長に転出さ れ ， 災害科学研究所第 1

部長 を兼務さ れ ま し た，当時大阪で も，東京 と 同 じ く

地盤沈下現象が 激 しく，低地 に 出水 な どが あ っ て，そ

の対策が急が れ て い ま した ．そ し て そ の 原因と して さ

ま ざ ま な説が 唱 えられ て い ました が，決定的な もの が

あ りませ ん で した ．先生 は災研の仕事の 一
環 と して こ

れ を始 め ， 4 年の歳月 を か け て ，地下水過剰汲上 げ説

を確立 し ま し た ．

　 こ の 時 の お 仕事 に私 も大 い に お手伝 い を し ま し た

が ， 先生 と御
一
緒 に 研究 ら し い 研究を し まし た の は こ

れ が 最初 で 最後 で した．私 は こ れ で 先生 の信頼を得て ，

その 後何度 か 先生 の 論文 の下書き を し た こ とが あ り ま

す ．勿論先生 が納得し た も の だ け が パ ス し ま し た ．

　和達先生 の 地盤 沈下問題 の と らえ方 は，単 な る
一

研

究問題 の 解決 に 止 ま ら ず ， 更に同じ 問題 に 悩む多 くの

地方を救 うこ とで し た．実際 に 新潟地方 な どは天然 ガ

ス 汲上げ規制 に よ っ て 問題 を解決 しました，こ の 際先

生 に と っ て大事 な こ と は 人 を説得する前 に まず御 自分

が確信 を持っ こ とで ，そ の ため に わざわ ざ私 の 提出 し

た沈下説を追試 して 確 か め た もの と思 わ れ ま す ．

　 こ の先生 の
“
確信

”
は結核患者救済運動 に も現われ

て い ま す．先生 は 中央気象台 に 入 られ て 間もな く肺結

核 に 罹 られま した．そ の時分は不治の病 と して 恐れ ら

れ た病 を 2 年余で 克服 され，そ の 時 の 御経験 か ら結核

は 必ず直 る とい う信念 を持 た れ ， 同病者を励 ま し ， 「あ

くま で希望 あれ 」等の名著を 以 て 導き ま し た．そして

複十字会 の 会長を最後 まで 勤められ ました，己 れ
一

人

の 成功 に 止 ま らず，万人 と幸を共有し よ う とす る先生

の精神は 誠 に尊 い も の が あ り ま す．先生 の お 話 を聞 い

て い た複十字会員 の
一

人 は 「先生 の お っ し ゃ る こ と は
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キ リ ス ト教 の 愛 の 精神 と同 じだ 」と感激 し て い ま し た．

　先生 は関東大地震に遭遇 し防災を志し て中央気象台

に 入 られ た が，地盤沈下 で 自然災害よ りも広い 意味を

持 つ 人為的災害，す な わ ち公害の
一

端に触れ られ ， 大

気汚染，水質汚濁等 へ と公害全般 に視野 を広げら れ，

そ の後長ら く中央公害対策審議会会 長を勤め られ ま し

た．先生 の 公害問題解決 へ の究極の精神は 自然を愛す

る こ と で あ り，更 に 進んで，我々 が 自然か ら愛さ れ て

い るとい う信念で あ ります．先生最後の お言葉は 「自

然は愛な り」で した．先生 の こ の高邁な精神が 先生 を

社会 的 に も これ ほ ど ま で 高 く押 し上げ た 原動力 と な っ

た と考えられ ます．先生 の 御冥福を心 か ら お祈 り致し

ま す．

驥尾 に 付 して 五十年

福　井　英一郎

　わ れ わ れ 地球科学部門 に 属す る 学徒の
一

人 と して 日

頃敬愛限 りな か っ た和達大先達の 突如 と して の 急逝は

全 くの 寝耳 に水で あ っ た．ご逝去後 7旬を越えた今，

在り し 日の思い 出の 中か らそ の
一

部を取 り出 し て 故人

を偲 ぶ よす が と も した い ．筆者よ り 3 年前に こ の世に

生 を受け られ ， 大学 も又年齢 と平行 し て 3年前 の 大先

輩 で あ る が 卒業と同時に当時の中央気象台 に 入台，地

震掛 に 就任 さ れ た．筆者が大学 2年生 の 頃 に 日本気象

学会 に 入 会手続き の た め 当時 の 規約 として 入会 に は部

内 の 紹介者が 必要で あっ た の で測候技術官養成所 の 講

師を兼任さ れ て い た 辻村太郎先 生 か ら 地 震掛 主 任 の 国

富信
一

技師に連絡 して い ただ き，その 頃 まだ竹平町 に

関東大震災 の 直後 に 出来た バ ラ ッ ク 建 て の 庁舎 の 玄関

を入 っ た 左側 の 地震掛 に 出向 い て 所用 を 果 た し た が ，

こ の 時和達先輩は 同室 で 机 を並 べ て お られ，直接お話

はしな か っ た もの の 近 くで 「明 日の 日曜に地震が 起 こ

らな い と良 い がなあ1 と囁 か れ た の を耳に した ような

気 が す る．兎 に角初め て そ の お 名前 を知 っ て 以来今日

まで 70年，専攻科目 を異 に し て い た の で 直接の接触 は

少 な か っ た もの の 陰 に 陽 に 間接的 なが ら学風そ の 他 に

少な か らぬ 影響 を受 け た こ と は否定出来な い ．故人 は

その 2年後 だ っ た か病を得られ暫 く病床の人 と な られ

て一
旦 休職さ れ た もの の そ の 後闘病 に 努め ら れ た 結

果，見事 に 重病 を克服快癒さ れ ， 自来別人 の如 く終始

精力的 な 活動 を続 け て 今 日 に 至 り深発地震の 研究で 学

士院恩賜賞 を受 け られ ， 第 6代中央気象台長，初代気

象庁長官 を経 て 退官後 も埼玉 大学長，日本学士 院長な

ど多 くの 要職を歴任 さ れ た ．学問的 に も専門 の 地震学

に 止 まらず，非常に幅が広 く多才で あ り気象学の問題

に つ い て も多くの 論文 を出 さ れ ，大 阪管区気象台長時

代 に は付設 の 災害科学研究所 に 多大の 関心を向けて 指

導 された．今日で は定説化し て い る 地下水 の 汲 み 上 げ

に よる地盤沈下 の 問題 な ど専門 の 深発地震な ど と は別

個 に 創意に富ん だ卓見 と言 っ て よ い で あ ろ う．そ の 後

も中央公害対策審議会長や 日本環境協会 会長 と して 多

数 の 世論 を纏 め られ る な ど環境問題 に も大き な貢献を

され た ．

　大学卒業後東京文理科大学 に い た 筆者はずっ と後れ

て 昭和 17年に藤原台長の時代 に 入台 し荒川秀俊課長 の

下 に 調査課 に 配属 さ れ ， 主 と し て大東亜諸地域 の 気候

誌 の 作成 に 従事 し て い た ．在職 2 年 目に 北京の 国立華

北観象台に転出し た が ， 和達先輩 も確 か その 翌年大阪

管区気象台長 か ら満州国中央観象台長 として 赴任 され

た が前記 の 華北観象台 と直接 の 関係が あ っ た 訳 で は な

い ．昭和19年に満鉄 の 委嘱 を受 けて満州国 に 出張 中当

時新京 （今 の 瀋陽） に あ っ た 中央観象台 に 表敬訪問 を

し て和達台長 か ら種 々 事業運営上 の 有益な ご教示 に預

か っ た ．

　少 し私事 に わた る余談 に な る が 国立華北観象台 は 古

くか ら市内 に あ っ た中国北京観象台 と は別個に戦時中

新 し く政権 と し て成立 し た華北政務委員会 に よ っ て 設

立 された もの であ り，ほ ぼ 同数 の 日本人 と華人 の職員

に よ り成 り， 華人 の 台長 と 日本人 の 副台長が そ の 統率

に 当た っ て い た．当時の台長の文元模氏 は 若 くして 日

本に 遊学 し，東京大学物理学科を出ら れ北京大学理学

院長 を兼任 さ れ て い た ．こ の よ うな重職 に 多士済 々 の

先輩や同僚 をさしお い て弱冠未熟の私に何故白羽 の 矢

が 立 っ た の で あ ろ うか ．こ れ に は大 き な 理 由が あ り，

戦時 中は厳重 な気象管制が布か れ ， 特に戦地 の 天気 に

関 す る 情報 は高度の 秘密事項で現地 に は方 々 に 陸軍 の
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